

Arqueología del Mediterráneo Oriental: Aportes y perspectivas

Coordinadoras: María Belén Daizo y María Laura Iamarino

Relator: Pablo Jaruf

Arqueólogos e historiadores argentinos han contribuido significativamente a la Arqueología del Mediterráneo Oriental desde hace décadas. A partir del trabajo pionero de Abraham Rosenvasser, de mediados del siglo XX, distintos equipos e investigadores de nuestro país han emprendido o participado de campañas arqueológicas en la región mediterránea, como Egipto e Israel, logrando así un reconocimiento que trasciende el ámbito hispanohablante y que se extiende a nivel internacional. El Instituto de Historia Antigua Oriental, de la Universidad de Buenos Aires, así como centros de estudio de la Universidad Nacional de La Plata, la Universidad Nacional de Rosario, de la Universidad Nacional de Mar del Plata y de la Universidad Católica Argentina, junto con proyectos de otras instituciones académicas y asociaciones civiles del país, han desarrollado a lo largo de los años un cuerpo de investigaciones que consolidan y confirman el aporte de la arqueología argentina en esta importante área de estudios.

El transcurso de las décadas y el notable aumento de las investigaciones han generado una pluralidad de perspectivas, en las que ha sido, y sigue siendo, fundamental el diálogo con arqueólogos que trabajan en Argentina como en otros países de América Latina. Este constante intercambio ha favorecido el desarrollo de una trayectoria académica con una impronta distintiva, marcada por una perspectiva que se nutre tanto de la tradición académica internacional como de nuestras realidades locales. Dicho rasgo ha permitido que tanto nuestras preguntas de investigación, así como los modelos teóricos y comparativos que empleamos, contribuyan no solo con los estudios sobre el Mediterráneo Oriental, sino también aportando herramientas conceptuales que nos permitan reflexionar sobre maneras alternativas de articular la Arqueología del Viejo Mundo con la del Sur Global. Al hacerlo, las investigaciones desde América Latina tienden puentes de conocimiento entre regiones que históricamente han estado desconectadas en términos arqueológicos, pero que, sin embargo, están profundamente conectadas en la historia disciplinar.

En vista de lo anterior, el objetivo principal de esta mesa temática es reunir a quienes investigan las sociedades del Mediterráneo Oriental, con el fin de compartir el estado actual de nuestras investigaciones, conocer con mayor profundidad la situación en nuestra área de estudios, fortalecer los vínculos a nivel nacional y proyectar trabajos en conjunto a futuro. En este sentido, esperamos que esta mesa no sólo se limite a la exposición de ponencias, sino que funcione como un genuino espacio de trabajo colectivo donde diseñar estrategias conjuntas que nos permitan afrontar los desafíos que nos presenta el complejo contexto actual. Asimismo, buscamos construir y fortalecer lazos con otros equipos e investigadores, en especial con los colegas que se dedican a la Arqueología argentina y latinoamericana, con el fin de enriquecer nuestras metodologías y enfoques.

En definitiva, convocamos a quienes realizaron, o están llevando adelante, campañas arqueológicas en Egipto, Israel u otros países de África nororiental, de Asia sudoccidental y, por extensión, al Mediterráneo Oriental desde Argentina. Extendemos también esta convocatoria a quienes han participado de campañas organizadas por universidades o institutos de otros

países; a quienes se han dedicado al estudio y análisis de piezas de museos, contribuyendo así a la comprensión material y simbólica de las sociedades mediterráneas y fortaleciendo el vínculo con la investigación académica y las colecciones arqueológicas; y, finalmente, a todos aquellos que investigan estas sociedades a partir de fuentes arqueológicas y/o que hacen foco en sus materialidades.

Esta mesa, por tanto, aspira a convertirse en un espacio de encuentro académico donde, mediante el trabajo colaborativo, podamos avanzar en la comprensión de estas sociedades y en el fortalecimiento de los estudios arqueológicos en Argentina. Esperamos también que sea una ocasión para afianzar los lazos existentes y abrir nuevas vías de colaboración que enriquezcan los aportes y perspectivas sobre la Arqueología del Mediterráneo Oriental promoviendo el diálogo constante entre enfoques locales y globales.